

Salon de l'agriculture

Thionville | Éducation

Bac, prépa, concours : la saison des révisions est en avance

Changements des programmes, nouvelles modalités des examens du baccalauréat... Les élèves du secondaire sont ballottés cette année. Pour certains, cela appelle des stratégies de remise à niveau ou d'entraînement qui passent par des cours particuliers. Exemple chez Scol'Avenir à Thionville.

C. F. - 21 févr. 2020 à 05:04 | mis à jour le 08 févr. 2022 à 11:42 - Temps de lecture : 3 min



À Thionville, l'opérateur local Scol'Avenir a pris un virage important en proposant des cours collectifs en petits groupes dans ses nouveaux locaux de la place Turenne. Photo RL/Julio PELAEZ

[les cours collectifs hebdomadaires se tiennent les mercredis et samedis](#) Pour un certain nombre de lycéens, les vacances d'hiver n'ont pas encore tout à fait commencé. Au regard de la refonte des programmes et de la [mise en route du contrôle continu pour le baccalauréat](#), beaucoup de jeunes gens ont opté cette année pour des cours supplémentaires. Remise à niveau pour les uns, perfectionnement ou entraînement à l'exercice du devoir sur table pour les autres : chacun sa motivation (et souvent celle des parents). La stratégie finale reste cependant la même : réussir son année et ses examens.

« Les réformes qui sont entrées en vigueur cette année au lycée appellent des demandes nouvelles, que ce soit en termes de cours particuliers ou de cours collectifs. Traditionnellement jusqu'à présent, les élèves de 1re focalisaient sur le français ; la demande explosait au printemps surtout, à l'approche de l'épreuve. Cette fois, il y a des inquiétudes et un manque de lisibilité dans d'autres matières. Par exemple en 1re, la demande numéro 1, ce sont les maths », confirme Jérôme Chané, patron de Scol'Avenir.

A lire aussi

- « Deux heures de cours par semaine, ça marche ! »

Des résultats rapides

Cet ajustement de l'offre pédagogique coïncide avec une actualité majeure pour l'opérateur thionvillois des cours à domicile. À l'automne dernier, Scol'Avenir a troqué ses bureaux en triplex de la rue du Merch pour un 175 m² de plain-pied place Turenne. Et ça change tout : Jérôme Chané a pu aménager plusieurs petites salles et mettre en place des sessions de soutien collectives dans les matières fondamentales. Toutes font le plein la demande explose.

Plusieurs formules cohabitent : [les cours collectifs hebdomadaires se tiennent les mercredis et samedis](#). On y travaille en petit groupe, six élèves maximum. Maths, français, anglais, physique et chimie - les matières les plus demandées - sont au programme. « On y refait le travail de la semaine, le but est de faire un maximum d'exercices dans une ambiance sympathique. Le groupe amène une émulation et on observe très vite les résultats. »

Durant les petites vacances, les stages prennent le relais. Pour l'heure, seuls les maths et la physique sont proposées mais l'offre pédagogique évoluera, c'est certain. Deux sessions ont déjà eu lieu, à la Toussaint et à Noël.

Pour les futurs ingénieurs aussi

Les vacances de février voient arriver une nouveauté : un créneau réservé aux lycéens qui visent les concours d'entrée en école d'ingénieur. Nicolas, 17 ans, fait partie des volontaires. En terminale sciences de l'ingénieur à [la Briquerie](#), il

aimerait pousser les portes de l'INSA et fournit l'effort qui pourrait faire la différence. L'ado est volontaire, il a déjà eu droit à des cours particuliers en français l'année dernière. « Ça m'a permis d'avoir 10 de moyenne durant l'année et 12 au bac. » Le jeune homme est pragmatique : « Un cours particulier, c'est mieux pour se concentrer. On est là pour une heure trente à fond et on travaille vraiment. Chez moi, je sais pertinemment que je suis distrait par le portable ou autre chose. » En guise de conclusion, il nous assure une chose : « En terminale, tout le monde prend des cours supplémentaires : ça rassure les parents... »



À Hélène-Boucher, 80 lycéens studieux

Le marché privé des cours de soutien n'a pas le monopole des révisions du bac. À Hélène-Boucher, la formule est proposée aux élèves de terminale depuis plusieurs années. Sans surprise en 2020, la demande a explosé : quatre-vingts élèves de 1^{re} et de terminale ont suivi des cours de remise à niveau en début de semaine en maths, physique et dans les matières comptant désormais pour les fameux examens du contrôle continu.

Les principaux intéressés admettent le positif de cet engagement volontaire, qui leur a grignoté trois matinées de classe supplémentaires mais le jeu en vaut la chandelle. Gilles Duchscher, enseignant de physique-chimie, intervient de longue date auprès de ces élèves ayant fait le choix de la réussite. « L'avantage de travailler en petit groupe est évident ; les élèves peuvent poser des questions qu'ils n'oseraient pas poser en classe. On fait de la remise à niveau et des exercices d'entraînement » La formule fonctionne aussi pour les lycéens préparant le concours d'entrée à Science Po.